

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 855

## La revolución en Nicaragua Prendedores y Sonrisas La Hoguera

Desde hace varios días circulan en esta capital noticias alarmantes relativas a una formidable revolución que se decía había estallado en la vecina República de Nicaragua.

Las versiones de los hechos eran muy variadas y los nombres de los caudillos se alteraban constantemente.

Ya hemos recibido noticias fidedignas de los sucesos, los cuales, según veremos, no son de la gravedad que en un principio se pensó.

El jefe del movimiento ha resultado ser el mismo doctor Castrillo que en días anteriores en compañía del General Arsenio Cruz, encabezó otro movimiento que dió por resultado la toma de la Loma Tiscapa, posición que se vieron obligados a rendir en virtud de haber tomado parte a favor del Gobierno, el destacamento de marinos americanos, de Nicaragua.

Pues bien: el doctor Castrillo en esta nueva ocasión quiso ocupar por traición el Campo de Marte y la misma fortaleza de la Loma de Tiscapa, pero los militares comprometidos con él jugaban a dos cartas y tenían a sus superiores al corriente de lo que se tramaba. Castrillo logró descubrir su fracaso y avisó a los suyos que habían sido descubiertos y que era preciso desistir de sus propósitos.

Una parte del plan del doctor Castrillo consistía en deslizarse por entre las cloacas hasta el Club Magueta y matar allí al Presidente Chamorro, lanzándole bombas de mano que contenían líquidos envenenados.

Una vez tomado el plan, los compañeros de Castrillo, que eran todos hombres de poca o ninguna significación, se reconcentraron en una hacienda de propiedad de su jefe, donde permanecieron ocultos.

Castrillo logró escapar disfrazado para otra de sus haciendas, en compañía de dos o tres amigos, y allí fué hecho preso por gente del Gobierno y llevado a la Penitenciaría sin que su gente se diera cuenta a tiempo de defenderlo.

Sin embargo, no obstante la prisión de Castrillo, las gentes atacaron los cuarteles de León y Chiriquí, pero sin lograr conseguir nada.

Hicieron otros ataques que también resultaron infructuosos, y por fin hubieron de rendirse.

Elementos liberales se alzaron en armas y hubo diversos encuentros con tropas regulares, encuentros que dieron por resultado heridos, muertos y prisioneros de parte de los revoltosos.

El Gobierno ha logrado por fin pacificar el país y actualmente la vida en Nicaragua se encuentra normalizada.

*Oh, los bailes! Oh las danzas nerviosas y continuas que roban tanto tiempo precioso! De diario, llegan a las residencias los programas. Los padres de familia se rascan la cabeza con mortificación, las costureras balen palmas de contento y las chicas, planchenteras en demasía, principian a ver figurines y a leer lo que dicen los periódicos respecto al gran «acontecimiento social.» En las casas desde luego se imprime economía en la comida. Se manda al diablo los huevos y la leche y se come sólo arroz y frijoles. Se suspende el té o el chocolate y se toma únicamente fresco de maíz. A cada cuarto de hora, tal cual damita se sienta al piano, y sus compañeras bailan, bailan con los ojos cerrados, sonriendo que van del brazo de algún príncipe de azul. Sea por Dios! Estas nimiedades de la vida josefina, estas naderías, están acabando con lo poco bueno que tentamos. Los bailes que se celebran hace cuatro años en esta capital, de día de por medio, hacen que se pierda el afecto a las labores de hogar, el cariño al estudio y a otros menesteres que son los que en realidad brindan felicidad y dicha.*

*El que mucho baila mucho duerme y mucho peca. El que mucho baila se olvida de que de cuando en vez es necesario aplanchar una camisa o zurcir un par de medias o freír unos pescados.*

*Una vez que le dije esto mismo a una vecina, que se iba todos los días a bailar mientras dejaba a sus hijos pidiéndole café a la sirvienta y a su marido haciendo de niñera, me contestó:*

*—Ud. cree que no hay que divertirse. Se necesita tener lengua de perro, para decirle a una que es preferible cocinar a bailar con distinguidos diplomáticos.*

*Hum! Hay respuestas que valen una boleta de papel de fumar o una tachuela.*

*Ea! A Bailar! A bailar! a reír! A estrechar talles como de avispa y a hablar de tierno, apasionado amor, al arrullo del suave rosado valse.*

*Y el marido que se disguste irá a parar al museo, por ridículo y por malicioso....*

*Ora pro novis....*

PIERROT

DE LA CALLE

## La Pitonisa

Muy viejo es eso de leer el porvenir de una persona en la palma de la mano.

Es aindus ría — ¡Porque hace tiempos es industria— se ha prestado para grandes timos.

Cuando una persona tuviera la convicción de que sabe a ciencia exacta lo que le ocurrirá en el porvenir, se habrá terminado para ella la curiosidad de seguir viviendo. ¿Para qué la vida entonces? Porque —hay que decirlo— la belleza de la vida es la ignorancia del mañana. Por ventajosos que fueran nuestros días que vivimos, si los supiéramos, mejor dicho, si de antemano los leyésemos como se lee un silabario, perderíamos desde ese momento el anhelo de vivir.

Nos sostiene en la vida la incógnita del mañana.

Eternos curiosos, esperamos con fruición, con intenso deleite, los misterios del mañana.

¡Oh dulces o amargos misterios! ¡Ya nos déis la hiel o ya nos déis el dulzor, siempre, os esperamos, días que vienen con engañadora alegría, porque encerráis con hermetismo la clave del porvenir!...

La fiel enamorada que perdió su amante porque éste fué a apagar su sed en fuente de nuevos amores, espera el día de mañana con la fe de que su amante volverá arrepentido y acojonado y de hincos ante su presencia se posternará....

El rico banquero que en una racha de infortunio fue barrido en sus haberes y quedó en la hampa desconsoladora de la miseria, piensa en mañana y ese alto pensamiento es el mejor dinamito que mueve todas sus desfallecidas energías para orientarlas por nuevos y optimistas propósitos.

El enfermo ya desahuciado por los intérpretes de la ciencia médica, siente en su espíritu aleteos de esperanza y conserva la bondad fe de que de un momento a otro, los sabios darán con la medicina que cure sus dolencias.

Así todos los que estamos dentro del inmenso hormiguero humano esperamos en el mañana, porque ese devenir, es más bello que el hoy, y es más bello que el ayer.

Hay en lo que vendrá el dulce sabor de lo desconocido.

Todos los mortales esperamos algo fuera del arcaico tan de las horas y fuera de las señaladas estaciones que nos impone ese monótono itinerario que vamos cumpliendo en nuestro trabajo cotidiano antes de llegarnos la muerte como una sorpresa.

Por eso no nos explicamos que a estas horas en que el Sol de la ciencia alumbró a pleno medio día, la Pitonisa tenga sus fanáticos creyentes que suponen que solamente con extender la mano, de cifra esa gitana los enredos amorosos, la situación económica y las dolencias del corazón.

Hay en todo esto el afán de engañarse a sí mismo con pasmosa candoridad.

Hubimos de verlo para creerlo.

La Pitonisa de nuestro cuento es una mujer entrada en años; vive por el Paso de la Vaca, morena, pequeña y cuya cara no delata armónicas facciones, lo que prueba que en su tiempo fué fea en vez de bella.

Saca el naipe y lee—como si fuese un libro abierto—en la palma de la mano.

Por su sala de espera desfilan profesionales y gentes de todas las clases sociales.

Las mujeres a quienes Dios Cupido las volvió la espalda, llegan afanosas y entregan a la Pitonisa sus amorosos secretos, para que ésta ponga un cariñoso vendaje en la herida que mana sangre del corazón.

Y todos salen de allí con el alivio que siente el fervoroso penitente después de que recibe la absolución.

Ante del cura se vacían los pecados y ante la Pitonisa se vacían los dolores.

Ambos se sostienen—cura y Pitonisa—por la fe de los creyentes.

La receta que da la Pitonisa para curar enfermedades de alma, cuestan uno, dos y cinco colones.

Prefieren los inválidos de la voluntad sacrificar un poco sus bolsillos, antes que mirar sonrientes y fiados los misterios de mañana.

GIL SOL

## Album Social

Don Salvador González y su señora esposa doña Lola Quirós de González, se encuentran enfermos.

—La señorita Victoria Gallegos guardó cama.

—De Puotarenas regresaron don Rafael Hine y don Jorge Moreno.

—Para Alajuela salió el Dr. don Carlos Durán.

—De Alajuela regresó don Francisco Jinesta Soto.

—De San Isidro regresó la señorita Irma Gallegos.

—Don Ricardo Chavarría Flores salió para el campo.

—La señorita Ofelia Veneegas alió para Nueva York.

—Don Fernando Volio salió para Cartago.

—Doña Emilia T. Gotay regresó de Limón.

—La señorita Marta Mora saldrá para Limón.

—Don Octavio Jiménez T. guardó cama.

—Doña Nely Montoya de Soto continúa mejor de salud.

—Doña Sara H. de Artavia se encuentra en cama, bastante delicada.

## Reproducción que agradecemos

LA PRENSA agradece al fin colega «El Cronista» de Honduras, la reproducción de uno de sus artículos publicados en la sección «Tribuna Obrera» que firma nuestro colaborador Gil Sol.

El artículo en referencia se titula «Prohibiciones funestas».

Aprovechamos la oportunidad para manifestar que LA PRENSA abre campo a todas las actividades sociales y para ello ha sido preocupada suya, mantener una «Tribuna Obrera» que tome las palpitaciones de esa clase por mil títulos acreedora a una mejor posición dentro de las sociedades.

Seguirá pues LA PRENSA, manteniendo esa sección, y repetimos nuestro agradecimiento al colega hondureño.

## Gravemente enfermo

En la ciudad de Alajuela se encuentra gravemente enfermo el distinguido Profesor don Elías Salazar. Don Elías sufre una fuerte bronquitis, según hemos sabido. Ayer salió en automóvil para Alajuela el estimable doctor don Carlos Durán, quien iba a recetar al estimado enfermo.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del estimado Profesor.

## Tipos de cambio

4 3 3

New York.....	433 %
Londres.....	390 %
París.....	178 %
España.....	341 %
Italia.....	103 %
Suiza.....	416 %
Bélgica.....	172 %

Hamburgo 0.0015 cts. oro  
Amsterdam 0.39 cts. oro

Agosto 17 de 1922.

## Rumores infundados

Desde el domingo pasado circuló la bola de que al Licenciado don Luis Cruz Meza le había acontecido algo en Guatemala, y hoy tratamos de averiguar lo que hubiera de cierto sobre este particular; nos dirigimos a donde el señor Cónsul de Guatemala en esta ciudad y nos mostró un cable que le fué puesto hoy mismo por el señor Ministro de R. R. E. E. de esa República en que le dicen que el señor Cruz Meza se encuentra perfectamente bien; y que allí no hay nada anormal.

Hay motivos para pensar hondamente en la suerte que tiene reservado el destino a estas diminutas repúblicas que forman la delgada cintura de América, cuando como en el caso presente las noticias de una revuelta que un gobierno acaba de sofocar nos llegan acompañadas de las que anuncian la que está próxima a estallar en tal o cual país vecino.

No parece sino que después de la guerra que estremeció de espanto al mundo, estos paisitos nuestros que por su pequeñez hubieron de mantenerse al margen de ella, se hubiesen ahora puesto a jugar «la guerra», para dar salida a corajes acumulados dentro del pecho durante todo el tiempo de la llamada conflagración universal.

Desde hace unos cuantos años en Centro América arde la llama de la revolución. Podría decirse que ese germen guerrero está latente y no hace falta nada más que la más pequeña provocación para que la tempestad se desate.

Mauzana de discordia en estas repúblicas resulta ser la Jefatura del Gobierno de cada país. En toda persona parece que existiera el convencimiento de que se poseen capacidades para gobernar.

Nosotros pretendemos ver en esto el resultado de los grandes traspiés de la política. Mientras existió como regla que todos respetamos, la idea de que el sillón presidencial era para ser ocupado por las personas más capaces, nadie se sintió con derecho a él. Todos sabíamos que la presidencia era para el más inteligente, para el más honrado, para el más sabio.

Desde que los políticos,—y refiriéndonos ya en concreto a nuestro

país,—por no posponer sus intereses personales entraron en convenios y arreglos e hicieron llegar a la presidencia a personas que ni siquiera habían sido discutidas como candidatos y en quienes nadie había pensado que fueran dignos pero ni de un Ministerio, todo el mundo se ha sentido con capacidades para ser presidente; se gieron las ambiciones y casi no hay revuelta que no motive la ambición de la Presidencia.

En Costa Rica actualmente, ha sido agitado por algunos periódicos el asunto político, y todos hemos leído los nombres de posibles candidatos. Ha sido docenas de nombres, de los cuales talvez unos 3 o 4 corresponden a personas bien capacitadas.

Cuál de los demás ha protestado de que se traiga y se lleve su nombre entre los presidenciables? Nadie. Lo que comprueba que todos se sienten capaces de ser presidentes!

Porque si mi nombre empezara a sonar para un Ministerio, pongo por caso, yo, que sé de sobra que iría a hacer un papel ridículo, porque cada uno que tenga dos dedos de frente sabe lo que es o no capaz de hacer, protestaría de que se hiciera ese ridículo de mi persona; y pues que si no lo hiciera querría decir que si me sentía capaz.

Y por este camino, digo yo, a dónde vamos a parar? si todos en Centro América pensamos que tenemos altas capacidades de gobernanza, y entramos en revueltas y queremos ser candidatos?

La contestación es sencilla: vendrá el aguilamiento de estos paisitos y seremos absorbidos irremisiblemente por alguna nación poderosa del continente.

RACHAS POLITICAS

## Rumores y decires

Dicen que en el resto de Centro América se esperan muchas sorpresas políticas. En Guatemala habíá bochinche; cuando menos lo esperamos, pues el actual régimen de cosas, no es muy querido, según entendemos allá, tiempo há, se alistan los caídos políticos y para qué se alistan? Eso es, precisamente, lo que no sabemos...

En Honduras, bah! bah! Las gentes tienen deseos de entrar a sangre y fuego a los cuarteles y de tener la sartén por el mango. Allá, nos escriben, ya no se gana para sustos. Las espadas quieren brillar bajo el sol de una ola de sangre.

## Graves rumores de Guatemala

## Se habla de la muerte de un estimable costarricense

Damos esta noticia con las reservas del caso, pues no es nuestro ánimo dar noticias sensacionales que a la postre pueden resultar exageradas y no verídicas. Varias personas nos han dicho que se tienen malas noticias de Guatemala, que se habla de varias escaramuzas de armas, de amagos de revolución, de desórdenes políticos, en fin y estas noticias, y estos decires, tienen su fundamento, porque no se ignora la situación política de ese hermano país, situación que de un momento a otro puede resolverse.

Nuestros amables lectores saben que años há, partió para Guatemala a dirigir una Escuela de Agricultura, el Lic. don Luis Cruz Meza, ex-

En Nicaragua, lo mismo. De nuevo los tiroteos, de nuevo las revoluciones, de nuevo la inquietud. Conservadores y liberales se tiran los trastos a la cabeza, mientras los yanquis observan. Es inabordable. Estos países padecen fiebre de revolución.

Prediquemos la paz, dicen los apóstoles, y en el entretanto, encasita, limpian los rifles y los machetes. Para que se acaben las revueltas intestinas en estos países, el remedio es fácil: mandar a un predio común a muchos vagabundos y a muchos ambiciosos.

Director de la revista jurídica «El Foro», persona muy estimada entre la sociedad costarricense y del elemento intelectual del país. Pues bien, anoche se decía que el señor Cruz Meza, había sido herido en una de las últimas escaramuzas libradas en Guatemala. Hoy tratamos de conseguir noticias para comunicar a nuestros lectores cualquier dato referente a este asunto.

## Nuevo Colega

Hoy salió «El Heraldo de Costa Rica», periódico que dirige don Luis Demetrio Tinoco. El jefe de Redacción es don Ernesto Angulo y el Administrador don Jorge Martín.

Saludamos al nuevo colega, deseándole larga vida.

## Falcó & Borrásé

Imprenta · Librería · Editorial

FRENTE AL COSTADO NOROCCIDENTAL DEL MERCADO

# Los antigramaticales

V

Para el período de 1898 fueron elegidos el señor Sanclemente y el señor Marroquín para Presidente y Vicepresidente, respectivamente. La disidencia tenía mayoría en la Cámara de Representantes. Apenas abiertas las sesiones del Congreso, ella se aperció al ataque premeditado para hacer una revolución desde arriba. Ocupó el solio el señor Marroquín por ausencia del venerabilísimo anciano señor Sanclemente, Secretario que fué del Gobierno de ese gran democrata que se llamó Manuel Ospina Rodríguez. A su llegada a Bogotá, aquella Corporación se negó a darle posesión en el día y hora señalados por él y designó otra fecha y otra hora. Insistió el egregio Presidente y declaró que si la Cámara se negaba a darle posesión en su día la tomaría ante la Corte Suprema y, en último caso, ante dos testigos, al tenor de la Constitución. La jornada fué épica.

La Cámara de Representantes, reunida y dispuesta, decían, a desconocer al Presidente; las turbas, amotinadas por los corifeos del desorden en situaban la residencia del venerable anciano; las autoridades civiles y militares, o cómplices o cobardes, no acudían a despejar las calles; el Presidente, impasible como los Senadores de los primeros tiempos de la República romana, ceñida la banda tricolor yempuñando el bastón presidencial, aguardaba la llegada de la Comisión de la Cámara o la de la Corte Suprema de la Nación. Al fin, el Ministro de la Guerra envió un batallón del Ejército, que hizo valla y permitió el acceso de esa augusta corporación a la casa del Presidente. Y en el día y a la hora fijados por él, tomó posesión del cargo que le había confiado la nación. Terminada la ceremonia, el Presidente ordenó abrir las ventanas; se mostró en una del ellas; el batallón presentó las armas; las turbas, abandonadas por sus instigadores, se dispersaron; la Cámara volvió sobre sus pasos, y la República continuó en el goce del régimen Constitucional.

No es gloria de la República esta victoria del valor viril de un Presidente de 86 años sobre una Cámara de facciosos? Y la sumisión de esa misma cámara al mandato de la ley, olvidado acaso en un momento de terrible ofuscación, no es otra gloria de esa República regida por gramáticos y que nunca en su vida ha doblado la serviz bajo el sable de la dictadura militar? Y ese anciano a quien la edad y la altura amenazaban de muerte súbita a cada instante, en dos años de una guerra como no se había visto antes con el país, enterró en Palonegro el poder de la demagogia, engrosada y pujante por la escoria de los pueblos vecinos y la pujante ayuda de las dictaduras que los oprimían y explotaban.

Tampoco ese gramático, modelo de hombres de hogar y de gobierno había manejar el sable; pero el pue-

blo que lo había elegido, ratificó con su esfuerzo, con sus bienes y su sangre, el cargo de Presidente que le había confiado.

Pero lo que no pudo la demagogia radical con todo su poder y el de los vecinos desleales de Colombia, lo pudo la demagogia disidente, esa que fue vencida el primer día de la presidencia del viril y egregio mandatario. Depuesto y aprisionado el Presidente en la noche negra del 31 de julio de 1900, el partido llamado conservador histórico, no se sabe por qué, asumió el poder y sus responsabilidades consiguientes.

Ese grande hombre que figuraría con honor en las Vidas Paralelas de Plutarco, murió en la prisión sin haber podido lograr de su entereza la renuncia de su cargo, pretendida por sus carceleros. Su familia en la miseria, cuidó por largo tiempo después, a una de sus hijas enloquecida por los tormentos de esa prisión, baldón eterno de quienes la perpetraron.

El atentado del 31 de julio recrudenció la guerra prácticamente terminada en Palonegro. Supusieron, sin duda, los vencidos que los legitimistas iban a marchar contra los usurpadores. Así debió ser pero en el ánimo de aquéllos pudo más la piedad para la patria, desangrada hasta la exhautez, y remitieron al tiempo la corrección de un hecho contrario a los principios proclamados. La guerra tomó caracteres salvajes; las guerrillas inundaron el territorio entero y el Gobierno de ese ortográfico-calamburista desplegó una terrible energía. En el fragor del diario batallar, sólo dos veces se oían invocando solemnemente los mandatos constitucionales y los fueros de la humanidad en favor de los prisioneros. La una era la de don Miguel Antonio Caro, la otra a don Marco Fidel Suárez. No fueron escuchadas; pero la repercusión de esas voces llegará a la posteridad engrandecida por las sinosidades del tiempo.

Esa tercera revolución sin bandera, como las dos anteriores, fué condenada y combatida con sin igual vigor por el pueblo colombiano.

El ortográfico-calamburista Marroquín tampoco empuñó en su vida el sable; pero como sus antecesores, acertó a poner la espada de la República en expertas manos. Neerlandia y Aguadulce lo atestiguan.

Y la paz volvió a reinar en el país.

Las instituciones habían resistido dos veces la prueba del fuego y una la de la traición.

El señor Marroquín terminó su tormentosa administración, y el General Rafael Reyes ocupó el solio presidencial por la voluntad del pueblo. Este célebre general y estadista fué miembro del Consejo de Delegatarios que reconstruyó la República, y la invicta espada de la Regeneración.

QUINTILIANO

## Segundo escrutinio de nuestro Concurso

El sábado a las 11 de la mañana dos apreciables señoritas de nuestra sociedad hicieron el Segundo Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

VOTOS	
Adolfo Córdoba Marín.....	130
Vico Trejos Dittel.....	95
Olga Fernández Piza.....	90
María Cecilia González.....	75
Juan Bta. Zeledón Castro.....	72
Carlos Alberto Coronado L.....	68
Virginia Cruz Ramón.....	63
Maurito Fernández Luján.....	39
Virginia Forunir Guevara.....	30
Herbert R. T. Fernández.....	30
Amalia Castro Steinworth.....	24
María del Carmen Herdocia.....	22
Mario Escribano Romero.....	18
Marcelino Coto.....	14
Rodrigo Mora Villegas.....	12
Julito Sancho Robles.....	10
Soledad Carmiol Borbón.....	8

Todos los lunes, seguiremos dando cuenta a nuestros amables lectores del resultado del Escrutinio de nuestro Concurso.

**Hotel América**  
ALAJUELA—Teléfono N° 1  
Con servicio de cantina, buenas bestias de alquiler y Barbería aséptica.  
J. B. ROMERO CASAL,  
Propietario

# Bueno... y qué? La obra que salta

De veras que este Gobierno está por inventar anomalías que lo dejan a uno sordomudo: acaba el, a estas horas de desbarajuste educacional, mal llamado Ministerio de Educación Pública, de suprimir por innecesarias y por economía las inspecciones de ramos especiales y nos sorprende hoy con el acuerdo N° 13 por el cual se crea un nuevo rodaje innecesario y dispendioso, de 6 inspectores y 15 visitadores de escuelas, con el único y exclusivo objeto de llenar el gran vacío que deja la Jefatura de Enseñanza que ni toca ni compone, porque después de casi tres años de ocupada no ha hecho más que causarle al Estado el gran gasto que cuesta con las dos o tres enormes erogaciones que para el Tesoro significa, pues el pulpo chupa en la Jefatura, en el Colegio de Señoritas, en los exámenes de maestros, en la Junta calificadora y en todo lo que el complaciente Ministerio le permita explotar la enseñanza.

Como si el frío estuviera en la ropa, se cree que aumentando a 24 el número de jefes: un jefe técnico, 8 inspectores (2 en Guanacaste y 6 en el interior) y 15 visitadores, se va a subsanar el desbarajuste de la enseñanza, consistente en la falta de un buen Jefe de Enseñanza, que en cumplimiento a su deber, la criente y encarrile bien y corrija los mil defectos que la perjudican, y con este pretexto se crea un dispendioso número de jefes que no podrán hacer nada mientras exista el Ministerio actual tolerando la Escuela Normal con todos los errores que mantiene y riega por el país, a extremo que hoy más valdría cerrar las escuelas que continuar en el desorden en que se encuentran.

Al contrario, con un cumplido Jefe de Enseñanza y solamente un Inspector de Escuelas en cada provincia, que se pusiesen bien de acuerdo, sería más sencillo y menos complicado y costoso el trabajo de encarrilar a los maestros y dirigir la enseñanza, volviéndola a sus buenos y pasados tiempos, que con 24 jefes que ya han probado con los malos resultados de su infructuosa labor que no podrán corregir los graves defectos que sufre la enseñanza, pues el mal no está en que haya muchos o pocos jefes, sino que es constitucional y está en el espíritu mismo de la educación, que se halla maleada en su base y fundamento, en sus erradas tendencias, en sus métodos y procedimientos. Así lo han demostrado Gagini y las demás personas entendidas en la materia que han escrito sobre el particular, con razones y argumentos contundentes y claros a tal extremo que hasta los legos vemos la gran necesidad de que venga un Ministerio que ponga remedio a la calamidad.

Y es curioso, en el ramo de Hacienda, por lo menos, se ha procurado ensayar buscando un buen piloto que saque al país a flote; y en Enseñanza, no se procura siquiera cambiar de personal, buscar y llamar a los excelentes maestros que en las jefaturas dieron buenos resultados; porque parece que se empecinara el Gobierno en llevar a la juventud hasta el colmo de la desgracia.

¡Así será!

MARIUS

## El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegan dritos que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

## \* LOS PASAJES \*

### Servicio de Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.



PARA ESE  
MALESTAR, PEREZA  
Y SUEÑO  
DESPUES de COMIDA  
TOME  
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Saba a YERBABUENA  
BOTICA ORIENTAL

Si, Señor—  
**"Gets-It"**  
lo extirpará.  
De venta mundial.

La lámpara Osram Nitra reúne todas las ventajas de la lámpara eléctrica moderna

**OSRAM NITRA**

Casi siempre que el teléfono nos anuncia el fallecimiento de un hombre ilustre, se nos advierte que el condenado trabajo hasta el fin. Coquellín estudiaba el papel que le había confiado Rostand; Méndez escribía una comedia; Nogales, ciego de la enfermedad que le aquejaba, dictaba artículos a su hija. No cito sino desgracias recientes. Esos cadáveres, con la herramienta en la crispada mano, nos dan una lección.

Nos es permitido creer que el trabajo es indispensable a la escasa felicidad que puede encontrar en la vida. No el trabajo esclavo, el trabajo que repite, sino el trabajo libre, el trabajo que crea. El primero es una inútil tortura, y la mayor parte de nosotros estamos sujetos a su ignominia; el segundo es una emancipación gloriosa; y Dios, al contemplar de qué modo ha embellecido y ensanchado el universo, aquello que por castigo nos impuso, debe estar lleno de asombro. Deseamos que en el porvenir sean las máquinas las que se encarguen de ejecutar inhumanas labores, libertando la inteligencia del obrero servil, y haciéndole participe de la alegría máxima. Sin duda sería mezquino y vano pretender vivir sin dolor; nada tan despreciable como el sér que consiguiera mantenerse indiferente o satisfecho ante el espectáculo de las cosas. El dolor es un elemento normal en el mundo. No sufrir es un síntoma patológico. O los nervios se desorganizan, o el alma se pudre. Se trata de utilizar el sufrimiento, y sobre todo se utiliza lo que se ennoblece.

La vida es un drama misterioso. No lo comprendemos, pero conocemos bien los instantes en que la acción se vuelve decisiva y suprema, y sabemos, vendados los ojos, que en cierta medida, de nosotros depende aumentar la hermosura del destino. ¿De qué manera? Siendo lo que somos, realizándonos, renovándonos en la obra. Nacemos con inmensos tesoros ocultos, y la verdadera desdicha es la de hundirnos en la sombra sin haberlos puesto en circulación, así como la dicha verdadera consiste en la plenitud del organismo entregado por entero a lo que no es él. La solución egoísta es la peor, porque es insignificante; ¡Qué tristera, llegar intactos y con los bolsillos repletos a la tumbal! No defraudemos a lo desconocido. No desaparezcamos a medio consumir. Que la muerte nos sea natural.

En la lucha por afirmarnos y prolongar nuestro grito disponemos de recursos muy superiores a los de otras especies. El animal vence al tiempo gracias al amor físico. Nosotros poseemos además: la poderosa matriz del genio. Y onvenzámonos de que todos, microscópicos o gigantes, tenemos el genio; todos traemos algo nuevo a la tierra. Hay que descubrirlo; hay que beneficiar el metal de espíritu, y trabajar es trabajarlos. El sexo asegura la carne de la próxima generación, y el genio prepara los materiales para el genio futuro. Sin el trabajo que edifica y conserva la cultura de hoy para el trabajo de mañana, Humanidad estaría detenida en un perpetuo comienzo. Nuestra persona continuaría, por breve espacio y fragmentariamente, representada en nuestros hijos, que a veces son nuestra antítesis y a veces nuestra caricatura. Combatiríamos al azar, privados del

monumento, de la estatua, del cuadro y del libro, naves sublimes con que cruzamos el océano de los siglos.

Es por la obra que nos ponemos en contacto con la enorme esfinge. No es seguramente como espectadores que descifremos el enigma de la realidad, sino como actores. El trabajo hace la autopsia. No extrañemos la calma con que los héroes del arte y de la ciencia aguardan el término necesario de sus tareas. Para ellos, para su sensibilidad maravillosa, la vida es un viaje divino y resplandeciente: mueren fatigados y encantados; así se duermen los niños en la mesa, sobre sus cuentos de hadas, cuando viene la noche. El mayor problema filosófico es reconciliarnos con la muerte, y quizá lo resolvemos mediante la obra. De la adoración a la obra propia nos elevamos al culto de la obra colectiva. Pensaremos en lo pobre, en lo ruin que sería, a la larga, una sociedad de inmortales, aunque estuviere compuesta de Newton, Homeros y Césares. Pronto agotaría sus recursos; pronto giraría, estéril, en la presión de la forma única, y reclamaría, desesperada, una salida hacia la negra inmensidad. Entenderemos que la muerte es la gran renovadora: que no es ella quien nos destruye, sino quien nos engendra; y acogiendo maternalmente los trabajos de la venideras centurias, no sólo diremos, como el poeta a su poesía: «Ya puedo yo morir, puesto que tú vives»; diremos también: «¡Muramos contentos, para que vivas tú, oh poesía universal!»

RAFAEL BARRETT

## "La Noticia"

Con este nombre se ha empezado a publicar en los talleres de «La Tribuna», un nuevo colega vespertino que edita don Víctor Manuel Cabrera.

Está elegantemente presentado en un formato pequeño, de ocho páginas, exactamente igual al recordado periódico «Actualidades» que dirigió nuestro querido amigo el malogrado Paco Soler.

Correspondemos al saludo que se nos hace y deseamos muchos años de vida al simpático colega.

## De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles.....	Juan J. Valenciano
Santa Ana.....	Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco.....	Blas García
Heredia.....	Juan J. Chaverri
Bagaces.....	Isaac Aguiar
Filadelfia.....	Casimiro Carmona
Bolsón.....	Melitón Duarte

EL ADMOR.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

## Vendrá a Costa Rica Gabriela Mistral

Se nos comunica que en el próximo mes de noviembre vendrá a Costa Rica la poetisa chilena Gabriela Mistral. Esta noticia ha despertado un vivo entusiasmo en los círculos literarios y educacionales, los que se proponen recibir solemnemente a la escritora del Sur.

La contribución levantada, con el fin de sufragar los gastos de la señorita Mistral, está en pie, y en breve se procederá a la recolecta del dinero.

Tendremos, pues, la honra de recibir en nuestro seno patrio a esta mujer insignie, gloriosa representante de las letras hispano-americanas, dulce poetisa que deja en sus versos todas las ternuras de su alma.

LA PRENSA la saluda, y riega de resas su camino para que llegue vencedora a esta tierra donde tanto se le quiere y admira.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

# Algo de Cartago

**POLITICA**

A pesar de las categóricas declaraciones de don Ricardo, de no aceptar bajo ningún concepto la candidatura, sabemos que un grupo de ciudadanos entre los que figuran varios de nuestros más connotados capitalistas, preparan la plataforma de su candidatura para presentar campaña. Libros de adhesiones van y vienen en gran sigilo, como si fueran «barriles de contrabando», sucediéndose a menudo conferencias entre cierto grupito muy conocido por sus andanzas políticas. Dios nos libre de esa plaga que tan prematuramente prepara sus afilados colmillos para enrollarnos en una lucha que por experiencia sólo ha servido para estimular el servilismo y corromper conciencias.

**BODA**

El próximo sábado 19 del corriente a las 6 horas, en el pintoresco caserío de Tierra Blanca, se unirá con lazo santo nuestro amigo don Carlos Hidalgo con la señorita Brígida Rojas Gómez

espiritual capullito que a más de su gentileza, le adornan múltiples cualidades, que la remontan a la categoría de la mujer virtuosa por excelencia. Deseamos para tan simpática pareja una interminable luna de miel y que el sendero matrimonial que en breve van a trajar, lo encuentren siempre sembrado de las perfumadas flores de la dicha.

**SOBRE SPORT**

Con bastante pena por tratarse de un buen elemento, hemos sabido que el señor don Ricardo Rivera, actual presidente del Club Sport Cartaginés, va a renunciar ese cargo por motivo

del poco o ningún cariño con que algunos de los socios ven el sport. Suponemos que esa actitud del señor Rivera fué tomada a raíz de la última derrota sufrida por su club, pues nos han informado que el sábado pasado, del match con la Gimnástica, eran altas horas de la noche y aun permanecían en el club, «mar de frescos», algunos de los jugadores que al día siguiente debían tomar parte en esa partida de balón-pie. Es muy de sentirse que un centro deportivo como el Cartaginés, que no ha omitido esfuerzo alguno en proporcionarse toda clase de comodidades, hasta el punto de tener un lujoso confort, no haga lo mismo por surgir en el campo de sport ya que con ese pretexto se fundó esa sociedad.

**ESCUELA NOCTURNA**

Muy digna de encumbramiento es la actitud del profesorado del colegio «Jesús Jiménez» al proporcionar a la clase trabajadora oportunidad de llevar luz a sus conciencias con las clases nocturnas recién inauguradas en dicho plantel, pero desgraciadamente está sucediendo lo de siempre; el obrero bien necesitado de este auxilio para sus luchas, ve con indiferencia todo lo que tienda a higienizar su espíritu y por eso nos duele que la asistencia a dichas clases no sea mayor, por lo que hacemos un llamamiento a todos los trabajadores de buena voluntad que quieran surgir, pues la instrucción es la base fundamental donde descansa el armazón de los grandes principios que elevan al individuo.

Cartago, 15 de agosto de 1922.

ESTEBAN

# LO QUE GOMEZ CARRILLO dice de la Raquel

Un periódico teatral, de cuyo nombre no quiero acordarme, publica un suelto insidioso en el que, comentando la actual actuación de Raquel Meller, dice que ya comienza a notarse en su arte «la ausencia del mentor que la formó». El suelto se titula «El caso de una estrella». Ocaso, cuando la gran artista, abandonando momentáneamente las canciones, va emprender la gloriosa carrera de heroína cinematográfica?... Es absurdo. Pero todavía lo es más al decir que la creadora del «Ahorcaos» y del «Gitanillo» ha tenido necesidad de un mentor para desarrollar sus dotes geniales.

Cuando yo tuve el honor de reconocer a Raquel Meller, ya ella se encontraba en el apogeo de su carrera. Antes de admirar sus cualidades personales, su generosidad de alma, su noble orgullo, su rectitud de espíritu, su sinceridad activa, admiré su arte perfecto, su don misterioso de encarnar todos los dolores y todos los amores, su perfección innumerable dentro de la más absoluta espontaneidad original. Justamente fué un artículo mío, lleno de entusiasmo, el que me proporcionó el gusto de saludarla por primera vez. Luego el destino unió nuestras vidas durante cuatro años. Pero en todo ese tiempo no acuerdo haber tenido jamás ocasiones de darme consejos artísticos. Su instinto ha sido siempre tan seguro que aun de ciertos cuplés que, leídos parecen poco dignos de su talento, ella debe hacer creaciones impecables.

Y es que, como dice Maeterlinck, no es a Raquel de carne y hueso lo que aparece en el escenario, sino «la emanación de su doble», esto es, un espíritu secreto que hay en el fondo de su ser, que la transfigura, que la anima, que le inspira miradas que no existen en ella, sonrisas que no son suyas, expresiones que no están en su fisonomía y que si ella misma quisiera aprender, no serían nunca lo que son. Me acuerdo del único día en que consintió en ensayar su famoso mimodrama de «La muerte de la dama de las Camelias», en París. El gran crítico Antoine estaba presente. Los movimientos eran rítmicos; el rostro apenas expresaba las torturas del papel.... Todos salieron de aquella «scance» con el temor de que

la tentativa fuese un fracaso. Por la noche, cuando Raquel apareció en las tablas y comenzó a vivir la agonía de su heroína, Antoine, sin poder contenerse, exclamó: «¡Esa mujer hace milagros!»

Hay algo de milagroso, en efecto, en el genio de esta gran artista, que no va nunca al teatro, ni lee nunca un libro, y que todo lo sabe; que no estudia y que nunca se equivoca; que es rubia cuando quiere, serlo sin recurrir a las pelucas; que no se pinta y tiene todos los matices; que es grande o chica, a su antojo, sin darse cuenta de ello; que es, en suma, el arte en lo que el arte tiene de más misterioso, de más inexplicable, de más intenso, de más imposible de aprenderse y de enseñarse.

Lo que yo digo, hoy, por espíritu de justicia, sus imitadoras lo prueban con sus vanas monerías. Copian de ella lo que no es ella y lo que en ella no se nada o casi nada: los gestos lentos, las actitudes altaneras o lánguidas. Pero lo que es su espíritu, no que es su alma, lo que es su genio, eso jamás. Que busquen mentores y lo notarán. Porque un mentor sirve poco. Lo que sí sirve, y mucho en los momentos de desaliento, que los seres superiores tienen a menudo, en los días de duda, de tristeza, de desasosiego moral, es un animador afectuoso, es un exaltador leal de la voluntad enferma, un espíritu hermano, que sepa despertar el ánimo momentáneamente abatido. Eso es lo único que yo he sido, en el terreno artístico, para Raquel. Pero más lo ha sido ella para mí.

Lo que hoy me decido a decir públicamente, más de una vez hubiera querido escribirlo antes, cuando las murmuraciones de la envidia trataban de hacer creer que en algo podía contribuir mi influencia a engrandecer el prestigio de Raquel. Pero está establecido que un marido no debe elogiar a su mujer, y yo me resignaré siempre al silencio. Ahora que el divorcio nos ha separado y que yo vuelvo a no ser sino el más respetuoso y el más fervoroso de los admiradores de la gran artista, considero como un deber de honradez moral dar esta respuesta a los que se enfrascan en esperanzas mezquinas.

E. GOMEZ CARRILLO

# Sección deportiva

A cargo de SALUSTIANO.

El domingo pasado se efectuó en la ciudad del Erizo una partida de foot-ball entre las segundas divisiones de Alajuela y San Juan. Como era de esperarse después de haber obtenido la victoria sobre el equipo campeón del año pasado Moravia, se creía que triunfarían los de San Juan. Pero no fué así, los muchachos de Alajuela se portaron como héroes triunfando sobre los contrarios por 4 puntos a 2. El juez don Aquiles Espinach que hace tiempo se alejó del sport, lo vimos de nuevo en él. Desempeñó su puesto con toda la serenidad fallando perfectamente.

Para el domingo entrante se prepara uno de los machts más sensacionales de la temporada de este año. «Hereditario» y «Libertad», los dos equipos más completos del país. Todos los amantes del foot-ball de seguro se trasladarán ese día a Heredia, pues es mucho el entusiasmo que ha despertado esa partida. Se nos dice que Manolo jugará, por defender lo mejor posible la puerta de su equipo a quien tanto cariño tiene. Ojalá que este valiente muchacho no le falle su rodilla.

Por otra parte otro de los deportistas enfermos se presentará de nuevo en los campos deportivos; don Fabio Pacheco half derecho del equipo «Hereditario».

También ese mismo domingo jugarán en Alajuela los de Tres Ríos con la «Liga Dep. Alajueles» a las 12 horas. La segunda división de la Sociedad Guanacasteca irá también a esa ciudad para jugar con la segunda de la Liga D.p. a las 10.45.

# Llega el tenor Manuel Salazar

Hemos recibido el siguiente telegrama de Limón:

«A LA PRENSA  
Afectuosas saludes. Llegaré hoy tren especial gobierno».

Manuel Salazar

Celebramos llenos de entusiasmo el arribo al seno de la patria, del notable tenor que tanto estimamos y que es orgullo de Costa Rica por los triunfos que ha conquistado en el exterior. Que sea bienvenido.

# Baile

Se celebró un animado baile en casa del caballero don Abel Sánchez que organizaron don Gustavo Sánchez y don Mariano Oreamuno. Esta fiestecita tuvo por objeto exteriorizar la alegría que han sentido los amigos y conocidos de don Abel por el nuevo puesto que va a ocupar en el Banco de Costa Rica.

# Desgraciado accidente

En la tarde de ayer el niño de nuestro amigo don Ernesto Rojas Chávez, jugaba con otros amigos, y ocurrió la desgracia de tropezar con un frasco de aceite que se quebró y caer el niño sobre los vidrios causándole una seria herida en la muñeca, de tal manera que hubo necesidad de llevarlo inmediatamente a un médico. El doctor Quirós con su actividad y cuidado le cosió la herida. Sabemos que el niño sigue mejor.

Sentimos la desgracia y nos alegramos de la mejoría.

# Aclaración

Con motivo de una nota de una casa que se capturó en días pasados y que se publicó en una de nuestras anteriores ediciones, se presentaron en nuestras oficinas don Rafael Meza Murillo y don Rafael Meza Salazar a informarnos que ninguno de ellos es el «Rafael Meza» mencionado en dicha nota y nos encargaron que aclaremos por este medio para no resultar perjudicados.

# Comida

Con una espeluznada comida fué obsequiado el señor Administrador del Banco Mercantil de Costa Rica, Mr. Eduardo C. Culrey. La comida se efectuó en los salones del Hotel Francés, a las ocho de la noche.

# Gravemente enfermo

El apreciable caballero don Ricardito Toledo Chamorro se encuentra gravemente enfermo desde hace varios días. Hacemos votos muy sinceros por el restablecimiento del estimado enfermo.

# «El Repertorio Americano»

A nuestra mesa de Redacción ha llegado el último número de esta importante revista que dirige el culto escritor don José J. García Monge. Trae este número escogido material y lectura a granel.

# Nuevo libro

Don Octavio Quesada acaba de publicar un libro político en que s vapulea a la restauración. Este libro no dicen quienes ya lo han leído, es una novedad política. Manifiesta que trae muchas sorpresas y muchas verdades. Veremos.

# Tren de Excursión

El sábado 19 del presente mes, habrá un tren de excursión de Alajuela a Puntarenas. En este tren irán sesenta alumnos de ambos sexos. Se hospedarán en el Hotel Europa e irán acompañados de algunos de sus profesores.

# Costa Rica Motor Company

LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA

# Gasolina «WICO»

En bomba: MEDIDA VISIBLE! — Garantizada!

☞ \$ 2-50 galón ☜

# Ojo! \$ 23.00 LA CAJA

# De Santo Domingo

Han terminado al fin las fiestas cívicas de este lugar, en medio del mayor orden y compostura.

La ciudad estuvo visitada durante los cuatro días de jolgorio por numeroso público de fuera que ha podido atestiguar que los dominigueros somos pacíficos y correctos, que recibimos bien a nuestros visitantes, y que los bochinches de fropadas, pues así fueron todos, ocurrieron entre cierta clase de gente anónima, de esa que anda de fiesta en fiesta y que hoy pelea aquí como peleara mañana en San José o en Heredia.

Este pueblo se encuentra muy agradecido con el vecino pueblo de San Juan que ha tenido un rasgo muy simpático cediendo su filarmónica para que viniera a tocar en nuestras fiestas.

La filarmónica de San Juan tocó en los toros dos días, y tocó también la última retreta recibiendo muchos aplausos del numeroso público.

El dinero circuló en crecidas cantidades en las mesas de juego. Los comerciantes por su parte hicieron bastante negocio en sus establecimientos.

No hubo desgracias que lamentar y esta es suficiente expresión de las simpáticas que estuvieron estas fiestas.

CORRESPONSAL

# Boda

En el próximo mes de diciembre se celebrará en esta capital la boda de don Joaquín Lain con la señorita Isabel Méndez.

Anticipamos nuestros parabienes a los futuros esposos.

# La Compañía Bracale

Está para llegar al país la Compañía de Opera Bracale, que dará en esta capital en el Teatro Nacional, una serie de representaciones. Nuevos y notables artistas en esta segunda temporada, tendremos el gusto de conocer y admirar. En la primera semana de octubre, nos dice el señor Facio, debutará la Compañía.

# Peones a «La Colombina»

Ayer se apearon del tren de Puntarenas, 60 peones que vienen de Guanacaste y se dirigen a Germania a trabajar en la finca «La Colombina». Este traslado se debe a lo bien que se están pagando los peones en esos lugares. Actualmente un peón gana \$4.50, trabajando hasta las tres de la tarde.

Suscríbase a LA PRENSA

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
**Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica**

A los fumadores de cigarrillos finos  
YA LLEGARON LOS FAMOSOS  
**MELACHRINOS**  
Piza e Hijos

**Llega un hijo de don Joaquín Tinoco**  
Hoy llega al país el joven don Sigifredo Tinoco. Sigifredo estaba en Francia y contrajo matrimonio hace poco.  
Saludamos al joven Tinoco.

**Instruyendo sumaria**  
En la Alcaldía 1ª, se instruye la sumaria contra Antonio Arguedas y otros, por un robo cometido en Lourdes de Montes de Oca en perjuicio de Gregorio Quesada Villalobos.

**En mal estado**  
Más de 25 tomos de los que se ocupan en el Registro Público, para inscribir fincas se encuentran en pésimo mal estado. Algunos tienen casi todos los folios sueltos, otros la pasta hecha pedazos con el tiempo y el uso.  
Se debiera proceder a repararlos lo más pronto.

**Capturado**  
Fué capturado Elías Sánchez A., quien hirió a la señora Mariana Araya, con arma cortante. Esto se cedió ayer al medio día en el Paso de la Vaca. La señora Araya fué llevada a la Cruz Roja, donde se le hicieron las primeras curas.

**«El Poeta Egoísta»**  
En El Salvador se acaba de publicar este libro de versos que indudablemente es exquisito. El autor es el poeta Julio Enrique Avila, vate de esperanza, sin duda alguna. Los poetas y artistas de El Salvador le han agasajado con banquetes y fiestas, celebrando este hermoso triunfo.

**Serenata**  
Anoche se le obsequió con una serenata a la señorita Angela León. La orquesta se componía de treinta profesores y fué dirigida por el maestro Nieto.  
La señorita León saldrá en breve para los Estados Unidos.

# GASOLINA

SUPERIOR CALIDAD

☞ \$ 22-50 Caja ☜

J. P. ARANGO & Co.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

# La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ Teléfono 756

## Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

### OBRAS EN VENTA

#### Biblioteca Doménech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
  - El espada Montes, Frank Harris.
  - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
  - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
  - El Abismo, Carlos Dickens.
  - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
  - Quintilis, J. Jesús García.
  - Fabril Airón, J. Pérez Bojart.
  - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
  - Nesto, Federico Mistral.
  - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
  - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
  - ¡Culpable!, W. Le Queux.
  - Por la vida, J. Pous y Pagés.
  - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
  - Su Majestad, Enrique Lavedán.
  - El cadáver viviente, León Tolstoi.
  - El refugio, Stevenson y Orbourne.
  - Erotica, B. Morales San Martín.
  - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
  - La Voluntad, León Tolstoi.
  - El cupón falso, León Tolstoi.
  - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
  - Fausto, por Iván Turguenev.
  - Balada, R. Sánchez Díaz.
  - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
  - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
  - Minnie, A. Lichtenberg.
  - saube, Joaquín Ruyra.
  - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
  - Ernestina, Prudencio Bertrana.
  - Boda oficial, R. H. Savage.
  - El huerto sabroso, José Carner.
  - Roy en la tumba, Anthony Hope.
  - El silencio, Eduardo Rod.
  - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2.t
  - Manzana de Anís, Francis James.
  - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
  - El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
  - La enjuta, Victor Catalá.
  - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
  - La bella dormía en el bosque..., François de Nion.
  - Rebelión, Joaquín Dicenta.

#### Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA ..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LAMPERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3.50
- PARADOX, REY..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1.50

#### LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
  - Verlaine : Heine : Wordsworth
  - Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

#### Obras completas de B. Morales San Martin

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
  - El Enigma de lo Imposible
  - Tierra Levantina (2 tomos)

#### Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo ..... \$ 5-00
- El Camino de Paros ..... 3-50
- El Mirador de Próspero ..... 5-00
- Hombres de América ..... 5-00
- Ariel ..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

#### Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

#### Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
  - LAS FUERZAS OCULTAS.
  - PSICOLOGIA DEL EXITO.
  - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
  - ¡QUIERE, Y PODRAS!
  - EL TRABAJO MENTAL.

#### Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
  - EL EXITO COMERCIAL
  - ABRIRSE PASO
  - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

#### Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
  - LA ILIADA, Homero
  - FAUSTO (2 tomos), Goethe
  - EL BANDOLERO, T. de Molina
  - ENTREMESAS, Cervantes
  - EL BARBERO DE SEVILLA, BO-
  - DAS DE FIGARO, Beaumarchais
  - HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Skakespeare
  - EDIPO (trilogía), Sófocles
  - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
  - PILAR ABARCA, J. Llampayas

#### Tomos a 90 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eusebio Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot
- EL SOCIALISMO, J. Jaurés

### Cuentos ajenos

# LA EFIMERA

Aquel buen señor que estaba sentado junto a mi mesa en el restaurant, tomaba la taza de café con una lentitud tan voluptuosa, con una satisfacción tan rebosante que no pude contener una sonrisa al verle. El lo comprendió, sonrió también y me ofreció lumbre para encender mi cigarrillo, con la más exquisita amabilidad. Encendió él a su vez un cigarrillo imperial y me dijo:

—¡Que día más hermoso!  
—¡Hermoso!—afirmé—. Que lástima que la primavera sea tan corta!  
Esta observación, con ser tan banal produjo extraño efecto en mi vecino. Me miró echándome una mirada de lástima, como si mis palabras le hubiesen conmovido y se acercó a mi lado.

—Caballero —me dijo a media voz—, adivino que tiene usted poseer un alma sencilla. Yo también la tengo a pesar de mi barba gris, mis carnes y mis cincuenta años. A los diez, si, como usted lo oye, a los diez años ya me preocupaba lo breve de nuestra vida. Me desilucionaba. Siempre pensaba lo mismo. ¿Qué importa aquello? Esta idea espantosa no me abandonaba nunca y era como hielo que cayera sobre mis más queridos placeres. A los veinte años era un joven melancólico. Me daba cuenta de que tenía veinte años y de que eso no duraría siempre. ¡Espantoso!... Una noche, especialmente una hermosa noche de flores y de resplandor de luna, en un jardín... La elegida de mi corazón se hallaba frente a mí, espléndida e inconscientemente. El tiempo era delicioso; jóvenes los dos. Ella, la infeliz se figuraba que eternamente había de hacer aquel tiempo tan bello, que seríamos siempre jóvenes y que nos amaríamos eternamente.

Y cuanto mayor iba siendo su alegría, mayor iba siendo mi tristeza; conforme ella se abandonaba con entusiasmo a la hora presente, yo pensaba más en el porvenir, en el triste y cruel porvenir. Ella se apretaba contra mí para sentir mejor el encanto de la hora presente, y yo también la estrechaba entre mis brazos como para defenderla de los tormentos futuros. Se asomaron las lágrimas a mis ojos y sentí deseo de morir.

Y entonces pasó algo extraordinario. Caballero, le ruego que no se figure que estoy loco. Fíjese usted en que voy por el mundo en completa libertad. Le hago esta confesión porque usted se me parece, porque me es usted simpático, y porque me inspira confianza. Espero que dará usted crédito a mis palabras.

Ya le he dicho que nos hallábamos en un jardín y que yo lloraba por la brevedad de las cosas humanas. Los criados habían retirado el servicio de mesa; era noche cerrada; en nuestro velador no quedaba más que el mantel blanco. Una efímera ca, ó de pronto sobre esa blancura como si el hilo sutil que la ataba a la vida se hubiese roto brutalmente. Hizo algunos esfuerzos débiles, palpitaron sus alas y expiró. ¡Y pensar que sólo ha vivido un día!—dijo mi compañera—. ¡Por qué habrá venido a morir precisamente aquí!

—Desde aquí, caballero, le suplico que abriéndose su dosis de sentido común, sus razonamientos ordinarios, su escepticismo idiota y su acostumbrada ir-nia, admita usted, primero, que las efímeras poseen un alma. ¿Lo admite usted? Bueno. Pues ahora lo que queda vendrá como por sí solo. Las efímeras tienen alma. Aquella me legó la suya. Por lo tanto yo tengo alma de efímera—no recule usted; le deseo un carácter tan pacífico e inofensivo como el mío— ¡Soy muy feliz! Para una efímera un día tiene la duración de toda una existencia de hombre. Pongamos ochenta años. Desde que me ocurrió esa extraordinaria aventura, he vivido ochocientos setenta y seis años próximamente, mucho más que Matusalén... No tema usted nada, caballero, está usted junto a un hombre de juicio tan claro como el que pueda usted tener... Tengo la mentalidad de una efímera... Cada día tiene para mí ochenta años. Suponiendo que llegue a viejo, y tengo una naturaleza robusta, me quedan aproximadamente unos mil siglos de vida. Los paladearé como paladeo ahora esta copa de fino champagne. No soy orgulloso; pero creo firmemente que entre todos los vivientes no hay uno que llegue a saborear la existencia tanto como yo. Dentro de un instante un automóvil descubierta me llevará al Bosque de Bolonia. Este paseo durará para mí tres años. ¡Tres años sin beber ni comer, tres años respirando poéticamente el aire perfumado! Creo que vale la pena de vivir... ¡Y en el orden sentimental, qué triunfo! ¿Dónde no me habrá llevado la amigueta rubia de que antes le hablaba?

Después de aquella noche memorable pasamos ocho días juntos. Una semana para el resto de los mortales. Para mí, setecientos veinte años. ¡Me fué bien durante setecientos veinte años! Creo que no se puede pedir más a una mujer. Me separé, pues, de ella, a pesar de sus lágrimas y súplicas. Hacían falta siete siglos para conocer a una mujer, si no es tonta, como don Juan; pero pasado ese tiempo ya puede uno divorciarse, ¿no es cierto? Para ella, ser vulgar, nuestra unión sólo había durado ocho días. Y cuando yo le hice mi cálculo, me preguntó si me estaba burlando de ella y habló de hacerme encerrar. Hacer encerrar a una mariposa! ¿qué le parece a usted? Caballero, no mate usted nunca a ninguna efímera y quizás tenga mi misma suerte.—Mozo, la cuenta... ¡Si que van aquí de prisal! ¡No me traerán la cuenta hasta dentro de cinco meses!... Pero si tardan no les reñiré. Tengo tiempo de sobra. ¡Tengo tiempo de sobra, caballero! ¡Frase sublime la más hermosa que puede decirse! Le doy a usted las gracias; me ha interesado usted mucho y me ha sido sumamente simpático; pero no quiero detenerle más; hace tres años que estamos charlando. Ya somos antiguos amigos. Adiós querido que haya salud. Recuerdos a tu familia.

HENRI DUVERNOIS

## Sección de avisos Económicos

**En San Rafael** DE HEREDIA. — Se vende una cera nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

**Ud. necesita** indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo a esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA. — AGUILAR Y GIL. — 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**PEQUEÑO IDEARIO**, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan al vida.

**LA COLONIAL**.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

## Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

- CONDICIONES**
- 1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años.
  - 2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
  3. Los cupones se remitirán con el nombre del niño por el cual se vota.

El escrutinio lo harán las señoritas Angela Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jinesta. El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad. Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

**Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"**

**VOTO por el niño**

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

**A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL**

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA  
DEPOSITO PERMANENTE  
de las afamadas maderas de EL COYOLAR

**STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254**

**Los Gnomos**

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en  
Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

35 varas al Este del  
de Delcore, Aronne & Co.

**Fermin Bernadas**

**TABACO IZTEPEQUE**

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

**LA INDIA**

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

**CAMISERIA El Gallo de Oro**

Especialidad en Encargos a la Medida

Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa — SAN JOSÉ, C. R.